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ATA DA 21ª REUNIÃO PLENÁRIA DO VIII PLENÁRIO DO CRP 13 1 

GESTÃO COMPROMISSO COM A PSICOLOGIA – TRIÊNIO 2019/2022 2 

 3 
Aos quinze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte, às dezoito horas, realizou-se a primeira 4 
chamada para a 20ª Plenária, do IX Plenário do CRP 13 – Gestão Compromisso com a Psicologia – 5 

Triênio 2019/2022. Havendo quórum mínimo foi declarada aberta a Plenária, por via remota através 6 
do Google Meet, com as presenças da Conselheira Presidente Carla de Sant’Ana Brandão Costa (CRP-7 
13/2287), a Vice-Presidente Marisa Martins Nicodemos (CRP-13/0094), a Secretária Ana Kalline 8 
Soares Castor (CRP-13/8530), das conselheiras e conselheiros Alisson Thiago Rocha Santos (CRP-9 
13/6043), Arethusa Eire Moreira de Farias (CRP-13/7272), Cristiane Barbosa dos Santos (CRP-10 

13/6126), Hildevânia de Sousa Macêdo (CRP-13/4755), Maio Spellman Quirino de Farias (CRP-11 
13/2320), Silvana Barbosa Mendes Lacerda (CRP-13/5985) e Vinícius Suares de Oliveira (CRP-12 
13/6337). Justificaram ausência as conselheiras Tesoureira Clarissa Guedes Paranhos (CRP-13/7675), 13 
Maria Aparecida Ferreira Menezes Suassuna (CRP-13/4458) (temporariamente afastada por questões 14 
de saúde/familiares), Antônio Marcos Xavier Soares (CRP-13/5866) e Leandro Roque da Silva (CRP-15 

13/5658). DELIBERATIVOS. Ponto 1. Leitura da Ata da 20ª Plenária de 01/12/2020; Lida e 16 
aprovada com pequenas correções na grafia, sem alteração do conteúdo. Ponto 2. Repasse reunião 17 
sobre transparência e deliberações pertinentes; Ana Kalline fala que já foi diversas vezes solicitado 18 

a Rodrigo um repasse das orientações da reunião sobre transparência, mas a diretoria ainda não 19 

recebeu; Carla Brandão informa que o ponto pode ser mais bem elucidado por Rodrigo e que é provável 20 
que Clarissa faça o repasse após a entrada. Alisson informa que foi indicado para participar de um 21 

grupo sobre transparência e não sabe se é o mesmo assunto; fala que não foi orientado e solicita que 22 
seja providenciada orientação correta para que ele possa se colocar no lugar ao qual foi designado. 23 
Carla menciona da importância de que ele de fato ocupe esse lugar, tendo em vista a necessidade 24 

premente de atualização das informações contidas no site e principalmente no Portal da Transparência. 25 
Carla sugere que o ponto seja pausado e, então, na entrada de Clarissa seja retomado. Ponto 3. Vinícius 26 

Suares – E-mails Institucionais do CRP 13 – Ponto já discutido em plenária anterior. Ponto 4. 27 
Elaboração de uma comissão para avaliar as possibilidades de parcerias e convênios; Carla 28 

Brandão informa que tem sido constante em reuniões de diretoria o surgimento de propostas de 29 
parcerias e convênios; normalmente a diretoria encaminha para COF e Assessoria Jurídica, mas é 30 

importante que tenhamos um grupo de conselheiros acompanhando de perto essas solicitações; o 31 
objetivo dessa comissão seria estabelecer parâmetros para o estabelecimento dessas parcerias e 32 
convênios; cita a preocupação de acompanhar o posicionamento do TCU nesse aspecto; Silvana 33 
Barbosa informa que não tem condições de assumir mais uma responsabilidade; Cristiane pergunta 34 

quantas pessoas seriam nessa comissão; Carla informa que isso não está pré-estabelecido; Alisson 35 
pergunta se haveria a necessidade de uma comissão, ou se poderia ser diluído entre os conselheiros, 36 
como os processos de cancelamento; Ana Kalline menciona a preocupação em que haja de fato uma 37 
comissão dedicada a analisar essas questões com mais cuidado, em especial diante do olhar do TCU; 38 
Carla menciona a diferença entre os processos de cancelamentos (que estão sendo distribuídos aos 39 

conselheiros) e essas solicitações de análise para verificar as questões de parcerias e convênios; 40 
Pergunta se Alisson se interessaria em contribuir e participar dessa comissão; informa que pode ser 41 
uma opção, desde que consiga se apropriar das questões relativas ao Portal da Transparência e pergunta 42 

se as avaliações da comissão deverão passar pelo aval do plenário; Cristiane Barbosa se oferece para 43 
compor a comissão junto com Alisson; Carla informa que a apropriação do Portal da Transparência 44 
será fundamental e ajudará muito nesse processo; Fica criada a Comissão de Parcerias e Convênios 45 
tendo como formação os Conselheiros Alisson e Cristiane. Marisa solicita um aparte e fala que muitas 46 

solicitações são muito semelhantes e que após o estabelecimento dos critérios será mais tranquilo. 47 
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Ponto 5. Encaminhamentos APAF; Carla faz um breve repasse dos encaminhamentos da APAF; Por 48 

ser no formato virtual, foram apenas 5 pontos, considerados essenciais para o funcionamento do 49 
Sistema Conselhos. No ponto sobre o Orçamento, foi falado sobre as revistas impressas mantidas pelo 50 

Sistema Conselhos: justificada a manutenção desta tendo em vista que ela é a única que chega de fato 51 
a todas as profissionais inclusive em lugares nos quais a internet não funciona; esse ano não foi feita 52 
impressão e distribuição por causa da pandemia. Foi aprovado o orçamento sem considerações extras. 53 
Segundo ponto foi sobre a composição da COMORG. Também não houve maiores discussões, visto 54 
que as regiões já haviam feito acordos anteriores manifestando interesse ou não em participar: no 55 

nordeste BA e CE, no sudeste RJ, no centro-oeste DF, no norte PA/AM e no sul o RS. O terceiro ponto 56 
foi sobre o GT Eleições. Propostas para que tenham alternativas de negociações nos pontos de apoio, 57 
para que não seja impeditivo a votar; Carla explica como tem sido feito atualmente (a negociação 58 
costuma ser apenas no dia) e uma das propostas é que a proposta possa ser feita a qualquer momento, 59 
bem como durante a votação. Foram apontadas facilidades nesse sentido. Questões que foram 60 

colocadas para composição de chapas. Veio proposta para inserção de 20% de negros, negras, pcds. O 61 
CRP-13 sugeriu o aumento para 30% e a inclusão da população lgtbi. No final ficaram definidas duas 62 

cotas. O ponto 4 foi sobre CIP. Houve solicitação de que o CFP determinasse um valor geral, mas ao 63 
fim seguiu como taxas regionais a serem avaliadas a partir da própria realidade. Houve insistência de 64 
alguns no sentido dessa disponibilização em braile. Carla informa que após a reunião o grupo de 65 
presidentes recebeu a informação de que um conselho profissional já disponibiliza a CIP com escrita 66 

em braile. Sobre o ponto 5, a respeito da psicoterapia, passou a palavra a Arethusa e Ana Kalline. O 67 
último ponto foi sobre a anuidade (aumento do número de parcelas). Era um ponto que não estava 68 

proposto, em especial por ter sido discutido anteriormente na reunião de presidentes que antecede a 69 
APAF, com a participação do jurídico e da assessoria contábil. Foram feitas várias considerações, 70 
inclusive a questão de que muitas vezes as parcelas são super diluídas e as pessoas acabam não 71 

efetuando os pagamentos. Isso compromete o recolhimento. A diluição das parcelas dificultaria 72 
inclusive a recobrança. Na APAF a discussão foi similar, sem maiores alterações. Ficou definido que 73 

será efetuado um estudo para avaliar o impacto da possibilidade de aumentar as parcelas. Ponto 6. 74 
Plenária de Janeiro; O recesso iniciará dia 24/12 e terminará no dia 03/01/2021. O retorno será dia 75 

04/01. A proposta da diretoria é que a primeira plenária ocorra dia 30/01/2021. Sugerimos também que 76 
as comissões ajustem as propostas de ações junto com o planejamento estratégico e as propostas do 77 
CNP. A ideia é que cada comissão faça uma breve exposição das suas propostas, de forma a que possam 78 

ser feitas parcerias entre as comissões para a realização das atividades. Arethusa pergunta se as 79 

colaboradoras participarão também. Carla afirma que não foi essa a ideia da diretoria quando discutiu 80 
essa proposta. Cristiane diz ter entendido que o trabalho seria feito com as comissões e os presidentes 81 
apresentariam na plenária. Ana Kalline reforça essa ideia da participação de apenas 82 
presidentes/coordenadores por questões de logística. Carla fala que será um momento de articulação 83 
entre as comissões, uma forma de trabalhar compartilhando e alinhando as ações; fala que na reunião 84 

de integração houve essa sinalização da necessidade de conhecermos as ações de cada comissão e 85 
partilharmos trabalhos juntos. Maio fala que acha importante ser feito um trabalho de endomarketing, 86 
visto que as demandas são muitas e as vezes ficam as mesmas pessoas fazendo as mesmas coisas, ou 87 
vai estrangulando as formatações. Ana Kalline fala que a ideia pode ser desenvolvida. Carla menciona 88 
a preocupação que a CCE já é muito sobrecarregada. Aprovada data/horário 30/01 às 14h00 89 

(Apresentação dos planos de trabalho das comissões alinhando as ações com o Planejamento 90 
Estratégico e Propostas do último CNP). Ponto 7. Biblioteca CRP-13; A conselheira Ana Kalline faz 91 

a indicação de nomear a Biblioteca do CRP-13 com o nome de Aluízio Lopes de Brito. Aprovado. 92 
Cristina sugere que deverá haver uma reforma na Biblioteca antes, para que receba o nome do 93 
profissional. Marisa fala da área do jardim e sugere que seja construída uma biblioteca ali. Carla sugere 94 
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um encaminhamento. Afirma que a proposta foi trazida apenas para saber se o plenário concorda com 95 

isso. A ideia já abarcava a necessidade de organizar uma biblioteca e dar o nome em homenagem a ele. 96 
Os próximos passos serão apresentados aos poucos. Arethusa afirma que acha uma homenagem justa 97 

e digna. Carla informa que dia 18 será veiculada a homenagem nas redes sociais. Ponto 8. Filme 98 
"Cura-me", de Eduardo Varandas, e repercussão para a Psicologia; Cristiane fala que não assistiu 99 
o filme. Ana Kalline afirma que não assistiu e não teria como contribuir. Cristiane afirma que não vê 100 
como há possibilidades de intervenção mais específica do Conselho; sugere que se proponha uma 101 
conversa com Eduardo Varandas para uma aproximação e compreensão melhor. Preocupação com a 102 

questão da recepção da categoria. Maio solicita uma contextualização. Silvana informa que colocou 103 
ontem no grupo o áudio que recebeu do profissional Roberto Maia. Cristiane contextualiza o teor do 104 
vídeo. Marisa afirma que existem grupos sérios de profissionais da psicologia que se denominam 105 
cristãos, sendo, portanto, psicólogos cristãos  que trabalham com aspectos filosóficos, e que não pode 106 
ser generalizado. Arethusa faz uma ressalva e chama a atenção para o Código de Ética relembrando 107 

que não há como se basear a atividade psicológica nesse tipo de conhecimento. Carla afirma que está 108 
contemplada com o que Arethusa falou e reafirma que não há psicologia cristã. Vinicius sugere a 109 

elaboração de um vídeo institucional sobre a temática trazendo a tona as normativas do CR e CF. Carla 110 
faz o seguinte encaminhamento: fazer um documento (uma carta) a ser redigida e dirigida a Eduardo 111 
Varandas, posicionando o olhar do CR e tentando sensibilizar o produtor. Ficam a frente dessa 112 
elaboração as conselheiras Carla Brandão e Cristiane Barbosa. COMISSÕES. 1. Comissão de 113 

Orientação e Fiscalização; Silvana faz algumas colaborações sobre denúncias recebidas e os 114 
encaminhamentos da COF. Fala que a preocupação atual da COF é a providência de uma plataforma 115 

para a realização da reunião de entrega de CIPs. Dia 18/01 haverá um treinamento da COF com a CT. 116 
Solicita novamente que sejam providenciados os crachás para os fiscais. Afirma também que fez uma 117 
visita de fiscalização no dia 10/12, com a colaboradora Adriana Gaião e ainda não receberam a ajuda 118 

de custo. Carla informou sobre a aquisição do Google Meet e solicitou paciência quanto à solicitação 119 
dos crachás. 2. Comissão Especial de Fiscalização das CTs; Silvana faz um resumo das tentativas de 120 

visitas de fiscalização. Vinicius complementa afirmando que a visita à clínica no Conde não ocorreu e 121 
que eles ficaram com a impressão que foram impedidos de entrar propositadamente. Há uma 122 

possibilidade de solicitar que o MP acompanhe os conselheiros durante a visita. Vinicius menciona que 123 
não sabe se é possível usar o poder de polícia não tendo profissional da psicologia presente na 124 
instituição. Silvana relembra que a visita foi feita por solicitação do MP. Alisson sugere solicitar a 125 

carga horária e o cronograma da presença de um psicólogo na instituição. Vinicius fala que a 126 

rotatividade de profissionais nas instituições que estão sendo visitadas é muito frequente. Silvana e 127 
Vinicius informam que acham importante que o responsável pela instituição comprove que estava 128 
hospitalizado durante o horário da visita. Vinicius menciona sobre a possibilidade da presença do MP; 129 
entende também que na ausência de uma profissional de psicologia na instituição, não há como utilizar 130 
o poder de polícia. Carla Brandão sugere a elaboração de um relatório comunicando ao MP o ocorrido 131 

e solicitando a elaboração de uma agenda comum. Vinicius fala sobre a ausência da Colaboradora 132 
Waleska, por conflito de interesses. Foi a visita à Clínica AMA: é uma clínica ‘voltada para a elite’. A 133 
visita transcorreu sem maiores dificuldade. Eles tem uma parceria institucional com o PASME e com 134 
um hospital psiquiátrico em Recife. TESOURARIA. Não tem ponto de pauta. INFORMES. Sem 135 
informes. APROVAÇÃO DE PROCESSOS: Ponto 1. Ricácio Lima da Cruz – Título de Especialista; 136 

PROCESSO 417/CATE/2020 – DEFERIDO; Ponto 2. Geraldo Dias de Lima – Inscrição; PROCESSO 137 
418/CATE/2020 – DEFERIDO; Ponto 3. Inaiana Costa Gomes – Título de Especialista; PROCESSO 138 

419/CATE/2020 – DEFERIDO; Ponto 4. Deborah Bandeira da Silva – Título de Especialista; 139 
PROCESSO 420/CATE/2020 – DEFERIDO; Ponto 5. Carmen Walentina Amorim Gaudêncio Bezerra 140 
– Título de Especialista; PROCESSO 421/CATE/2020 – DEFERIDO; Ponto 6. Cancelamentos de CIPs 141 
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– Carla informa que a conselheira Clarissa preparou slides para ajudar os Conselheiros a elaborarem 142 

os relatórios necessários, e indicou ainda a leitura da pág 42 do Manual de Procedimentos 143 
Administrativos e Financeiros. SALDOS. 1. Saldo ANTERIOR em 30/11/2020: 1.1 - Saldo da Conta-144 

Corrente: R$ ---; 1.2 - Saldo da Conta-Poupança: R$ 473.107,38; 1.3 - Saldo da Conta-Eventos: R$ 145 
8.050,50; 1.4 - Saldo Total do dia: R$ 481.157,88; 2. Saldo ATUAL em 14/12/2020: 2.1 - Saldo da 146 
Conta-Corrente: R$ 25.232,53; 2.2 - Saldo da Conta-Poupança: R$ 461.883,14; 2.3 - Saldo da Conta-147 
Eventos: R$ 8.050,50; 2.4 - Saldo Total do dia: R$ 495.166,17. Encerrados os trabalhos, sem mais 148 
demandas. Eu, Ana Kalline Soares Castor, lavrei e assinei a presente ata junto a todas/os presentes. 149 


